Nous ne saurions mieux terminer ces citations qu'en repronuisant ce récit—que fait Mgr. Chatagnon et qui semble tombé des Acta Martyrum :

Des fugitifs, arrivés ces jours-ci de Long-tchang nous ont raconté le martyre d'un simple catéchumène, qui mérite d'être rapporté. Sa famille se composait de trois personnes : sa vieille mère, une femme et un enfant. Ils n'étaient pas riches, mais à l'aise. Les brigands commencent par tout piller, puis ils entreprennent de ravir leur foi à ces catéchumènes.

"-Pourquoi as-tu abandonné la religion des ancêtres?

disent-ils au chef de la famille.

—Parce je l'ai trouvée fausse et ridicule.
—Tu vas renoncer à la religion chrétienne.

"—Jamais. Que vous importe ma religion? C'est le seul bien qui me reste, je n'y renoncerai pas.

"-Alors, mets-toi à genoux, on va te couper la tête.

"—Pourquoi me mettre à genoux devant vous? qui êtesvous? quelle autorité est la vôtre?"

Alors les brigands, voyant qu'ils ne feraient pas ployer un caractère de cette trempe, le percèrent de leurs lances et lui donnèrent le baptême du sang, le plus précieux et le plus sûr.

13 mars 1899.